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¿POR QUÉ LOS PÁRROCOS YA NO HABLAN DE LOS SANTOS? 
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Un buen docente reconoce la importancia de los modelos, o como dicen algunos autores, de 
los arquetipos, pues son figuras que atraen fuertemente la atención, que inspiran ideales y 
motivan a la acción. Un arquetipo es un modelo inspirador, motivante, que nos impulsa a 
imitarlo. El Arquetipo Supremo es el mismo Dios, Jesucristo, que vino a redimir al género 
humano. Y no sólo nos ha dejado una gran cantidad de enseñanzas por medio de los 
Evangelios, sino precisamente nos ha mostrado, con su misma vida, la manera de alcanzar la 
salvación eterna. Cada pasaje evangélico contiene innumerables enseñanzas para nosotros, 
pero no solo son las palabras de Nuestro Señor -que se ha ganado ese título con su sangre-, 
en Él cada palabra era también una acción, una manera de comportarse, una forma de Ser. 
Hablar, Hacer y Ser era lo mismo. En Él no existió contradicción alguna. Es el ejemplo de 
perfección, al que todos debemos aspirar. 

Aunados a este Paradigma de paradigmas, está la figura de su Santísima Madre, la Virgen 
María, concebida sin pecado original, y con una conducta intachable. Pocas palabras la Virgen 
Madre pronuncia a en los Evangelios, pero con su humildad, declarándose la esclava del 
Señor, y su servicio en el cuidado del Niño-Dios, más los sufrimientos inefables al contemplar 
la Pasión de su Hijo, se ganó los títulos de Madre de Dios y Corredentora. La imagen de María 
también resulta un arquetipo de la misión encargada a la mujer por Dios mismo. En ella están 
todas las virtudes dignas de ser imitadas. 

Junto con Ella, no podemos dejar de mencionar al Patriarca José, esposo de María ante la ley, 
y padre adoptivo de Jesús. Hombre justo lo llaman los evangelistas, dotado también de 
innumerables virtudes, con las que Dios premió su oficio de custodio de Jesús y María.   

Y desde luego, tenemos cientos o miles de héroes y santos que son verdaderos ejemplos, 
dignos de ser imitados, cuyas vidas están llenas de milagros y acciones virtuosas, que 
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resultarían un eficaz recurso en la catequesis, evangelización y en general, en toda la 
enseñanza. 

Pero antes de continuar mencionando los grandes modelos o arquetipos de la Iglesia, 
reflexionemos un poco en el valor pedagógico de los arquetipos:    

Un arquetipo es definido por Caponnetto1 como: “es un modelo atractivo por su ejemplaridad 
y perfección, un primer molde –inmóvil y permanente- hacia el que deben tender los hombres 
y sus acciones, una forma o idea original y principal convertida por ello en punto de 

convergencia del partir y del llegar humano”.   

El arquetipo es atractivo en sí mismo, que 
“marca” a quien lo conoce, motiva a la 
acción, y encarna uno o varios ideales por los 
que vale la pena luchar y vivir. Es un modelo 
para imitar, valioso en sí mismo. Encarnan 
ideales los ideales son esenciales en la 
formación del carácter de jóvenes y niños. 

Si es tan importante como recurso de 
enseñanza y catequesis, ¿por qué los 
párrocos ya no hablan de los santos?  

• ¿Porque son de otras épocas? No es razón suficiente. Su ejemplo es valioso para 
cualquier época. La definición de arquetipo incluye, como característica esencial, su 
inmovilidad, su intemporalidad. 

• ¿Por qué ya no estudian la vida de los santos en los Seminarios? Es probable, 
aunque hay santos a través de toda la historia del cristianismo. Aún en la actualidad, 
aunque se requiere mayor discernimiento, pues los criterios para la beatificación se 
volvieron más sencillos, menos rigurosos después del Concilio Vaticano II. Podemos 
afirmar que algunas de las beatificaciones recientes son fruto de intereses distintos a 
la santidad, más ligados con las intenciones de sus promotores. Como dice Cristina 
Siccardi, es un tema que debería tratarse en otro momento. 

• ¿Por los milagros que hacían, que no caben en las mentes racionalistas de los 
modernos idólatras de la ciencia? También es probable. Para una persona inmersa 
en la confusión informativa de la actualidad, es más fácil creer en la infalibilidad del 
método científico, en las malas vibraciones de una persona negativa, o en la manera 
de aprovechar la energía cósmica mediante el yoga. Es más fácil creer en estas 
patrañas que en los milagros realizados por los santos. Algunos ejemplos de milagros 
están en la segunda referencia, en el artículo de Plese. Van desde la bilocación, las 
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San Felipe de Jesús, primer santo mexicano. 



 
 

sanaciones inexplicables lógica y científicamente, hasta la misma resurrección de los 
muertos. Pero entendamos bien: todos estos milagros son realizados por Dios, por 
intercesión de su Santísima Madre o de sus santos. 

Pero como dice el gran pensador Chesterton:  Lo más extraordinario de los milagros es que 
suceden. 

Nos hacen falta los héroes y los santos, para que vuelvan a impregnar en el alma de los niños 
y jóvenes, los ideales que hacen grandes a los hombres, capaces de luchar por adquirir 
virtudes en grado extraordinario. Como decía San Agustín: Ama tierra y serás tierra; ama cielo 
y serás cielo. 

 

  


